

¹⁰ CALBOLI, *op. cit.*, págs. 83-113.

¹¹ Pág. 166.

¹² Pág. 264.

¹³ Pág. 265.

¹⁴ Pág. 466.

¹⁵ Pág. 463.

¹⁶ Pág. 462-466.

GULLÉN, JOSÉ

*URBS ROMA. Vida y costumbres
de los romanos.*

III Religión y ejército

Salamanca (Ediciones Sígueme).
1980. Colección «El peso de los
días» 9. 628 págs. 8 láminas.

Con el presente volumen tenemos la culminación de la obra que en 1977 se nos anunciaba en tres partes y que entonces podía parecer ambiciosa, pero que ya es una realidad utilizable en nuestras aulas. Nos hemos ocupado de los primeros volúmenes en *Faventia*, y queremos dejar constancia ahora de la aparición de *URBS ROMA III*, en el que se estudia la religión romana (págs. 14-406) y el ejército romano (págs. 407-590), que cierra el volumen con una extensión del tema sensiblemente inferior.

Los diversos aspectos de la religión romana se analizan bajo los siguientes epígrafes: Carácter de la religión romana; El culto privado; Súplicas y sacrificios; Culto público. Los dioses; Otras divinidades romanas; Los sacerdotes romanos; Los dioses itálicos recibidos en Roma; Dioses griegos y orientales en Roma.

El ejército romano aparece tratado desde el punto de vista cronológico, estudiándolo en «Los tiempos de la monarquía»; «Época republicana»; «Época imperial». A continuación se tocan otros puntos específicos como son: «Los mandos»; «Fuerzas complementarias del ejército»; «Medios y tácticas». Como ya señalábamos en anteriores reseñas, la labor del autor está apoyada en gran cantidad de textos clásicos y alusiones en nota a trabajos de autores modernos, que no apagan, a nuestro juicio la necesidad de una bibliografía sistemática y mínimamente indicadora de otros puntos de vista. El autor, en la presentación, expone su visión ante estos temas señalando que la fuerza impulsora que condujo a los romanos desde las colinas de Roma a los últimos límites de la tierra era su religión, profesada sinceramente, y el patriotismo que de ella dimanaba. En esta piedad y esta sumisión a los dioses radica la causa de la grandeza de Roma, que la llevará al señorío del mundo. En este tercer volumen, escribe: «tratamos de exponer las causas de la grandeza y del sostenimiento del poder de la *Urbs Roma*: su religión y su ejército».

Esta visión, bastante idílica, diríamos, que parece subyacer en la exposición, aunque lo es menos en una lectura más reposada, no parece suficiente en los términos en que se plantean los estudios históricos en nuestros días. No se trata tampoco de explicarlo todo en términos económicos y de ambiciones personales o estamentales, pero acaso el desarrollo his-

tórico de los temas estudiados no fue tan ejemplar y sublime como si de la suma perfección se tratase, o de que los romanos, guiados por el hado, hubiesen olvidado sus propios intereses y ambiciones terrenas.

Ofrece el volumen los índices de nombres propios, analítico y general, minuciosos y completos, y ocho páginas de ilustraciones relacionadas con los temas tratados. Es justo reconocer que una obra de tanta envergadura colma un vacío de nuestra bibliografía y ya está al alcance de los estudiosos. Hemos de agradecer, pues, este colosal esfuerzo.

José Martínez Gázquez

RUBIO GARCÍA, LUÍS

Documentos lingüísticos catalanes
(S. X-XII)

Departamento de Filología Románica. Universidad de Murcia, 1979, 354 pp.

El Dr. Luís Rubio García, catedrático de Filología Románica de la Universidad de Murcia, ens ofereix amb la seva obra *Documentos lingüísticos catalanes* (S. X-XII) un recull important de diplomes que a tall d'antologia ha seleccionat amb bon criteri de diverses publicacions, alienes i fins i tot pròpies, enriquides alhora amb aportacions noves degudes a ell mateix amb el propòsit de procurar a Catalunya un aplec semblant al dut a terme per

l'eminent R. Menéndez Pidal pel que fa a la documentació lingüística de Castella.

Encapçala el llibre un pròleg breu on l'autor presenta el seu projecte i incideix sobre la importància d'un diplomatarí com el que comentem pel que respecta no sols a l'examen de les característiques de la llengua catalana en el seu estadi preliterari sinó també, i mol especialment, a l'estudi de l'antroponímia i toponímia.

El prof. Rubio justifica també ací la decisió d'adoptar una classificació dels diplomes basada en un punt de vista cronològic, però aplicat separatament als textos segons la seva procedència dels distints comtats catalans. Hom pretén amb aquesta actitud de no esborrar, amb la presentació barrejada dels documents, les possibles empremtes de trets dialectals que exterioritzin les diferències entre el català occidental i l'oriental.

S'inclouen així mateix dins aquest apartat les fonts d'on han estat extrets els documents i se'ns crida l'atenció sobre la redacció dels índexs onomàstics i lèxics, i la preferència de l'autor per aquest últim catàleg, circumscrit fonamentalment a adjectius, substantius i verbs.

Després d'un gràfic que il·lustra la situació geogràfica dels principals comtats representats en la documentació, s'obre aquesta, que suma en total 232 diplomes repartits de la manera següent: 25 textos pertanyents al comtat de la Ribagorça amb els docs. 19,28 i 31 inèdits i extrets tots tres de l'Arxiu Capitular de Lleida; a continuació uns